

# CONFLICTOS *al DÍA*

*Boletín diario de noticias, artículos de opinión y normas legales  
Elaborado por la Adjuntía para la Prevención de Conflictos Sociales y la Gobernabilidad  
Defensoría del Pueblo*

Miércoles 11 de noviembre de 2009.

*Las noticias contenidas en este documento no reflejan necesariamente la opinión oficial de la Defensoría del Pueblo*

Nº 526

## Noticias

- **Continúa el conflicto en Andahuasi (Lima).** Eduardo Núñez, presidente del directorio denunció ayer que el Grupo Bustamante ha logrado sacar 40 camiones llenos de azúcar de la compañía apoyados por la Policía Nacional del Perú. “Hay tres ciudadanos con heridas de bala porque los policías están defendiendo este robo. La mercancía que han sacado vale S/.2.5 millones”, señaló. Los Bustamante se amparan en una resolución de la Dirección Regional de Trabajo que les permite a los trabajadores vender azúcar para cubrir sus sueldos atrasados. Jaime Ma, gerente del Grupo Wong, cuestionó que las autoridades “se hayan dejado sorprender” (*La República, Perú 21, 11/11/09*).
- **Pescadores y vecinos rechazan puerto en Ancón (Lima).** Los pobladores de Ancón rechazan que la empresa Santa Sofía Puertos S.A. construya un puerto de tres mil metros cuadrados en Ancón, a la altura del kilómetro 47 de la Panamericana Norte, pues aducen que esto acabaría con la vida marina y se alejaría con el turismo en la zona. Por tal motivo, residentes de Ancón convocaron ayer a una conferencia de prensa en la que aseguraron que la habilitación del proyecto devastaría el ecosistema local, dejaría sin empleo a mil personas y causaría daños irreversibles en el turismo. Aurelio Ramírez, representante de los pescadores y marisqueros del distrito, manifestó que la estructura –que estaría frente al balneario Las Conchitas– comprenderá un viaducto de más de 600 metros de largo y un rompeolas de 22 metros de profundidad. Ello estancaría el agua de la bahía y mataría peces y mariscos a 10 kilómetros a la redonda (*El Comercio, Perú 21, 11/11/09*).
- **Trabajadores judiciales exigen bono (Lima).** Miembros del Sindicato Unitario de Trabajadores del Poder Judicial (SUTPJ) marcharon ayer rumbo al Congreso de la República, para reunirse con la parlamentaria Martha Moyano, miembro de la Comisión de Presupuesto, quien prometió dar solución al pliego de reclamos mediante el cual los trabajadores judiciales exigen que se haga efectivo el pago del bono por cumplimiento de metas. Este hecho, además, implicó la paralización de labores de más de 15 mil trabajadores a nivel nacional. El secretario general del Sindicato Unitario de Trabajadores del Poder Judicial, Jorge Cotrina, manifestó que “el presidente de la Comisión de Presupuesto, Alejandro Rebaza, tiene que dictaminar el proyecto de ley para que el pago se haga efectivo. Estamos esperando más de diez meses y hasta ahora no encontramos una solución a nuestros problemas”, señaló, agregando que la semana pasada tuvieron reunión con el presidente del PJ, Villa Stein y el presidente del Congreso, Alva Castro, pero aún no ven acciones **concretas** (*La Primera Lima, 11/11/09*).
- **Se inició mesa de diálogo entre Puno y Moquegua (Lima).** Los representantes de los gobiernos regionales de Moquegua y Puno se reunieron ayer en una primera mesa de diálogo para discutir el tema de la delimitación territorial en el sector de Pasto Grande, sobre

la cual mantienen diferencias. Los grupos técnicos de ambas jurisdicciones expusieron sus argumentos sobre la pertenencia de dicho lugar (*El Comercio, 11/11/09*).

- **Piden definir representantes de Moquegua en conflicto limítrofe (Puno).** Ante la destitución del presidente regional de Moquegua, Jaime Rodríguez y su vicepresidenta Lili Dueñas, por parte del Consejo Regional de Moquegua, no debería afectar al proceso de diálogo que se inició con Puno por el problema fronterizo y la pertenencia de Pasto Grande, aunque en realidad sí tendrá repercusiones políticas. Así lo consideró el alcalde de la ciudad de Puno, Luis Butrón, al manifestar que primero, esta destitución podría significar postergar más fechas a la Mesa de Diálogo; y segundo, la ausencia de las autoridades principales le podría quitar la seriedad a las conversaciones. En tal sentido, es urgente que Moquegua defina los representantes en la Mesa de Diálogo, aunque sea las personas que representarán al presidente en forma interina o mientras se solucione su conflicto político (*Perú 21, Correo Tacna, Los Andes, 11/11/09*).
- **Critican marcha de sanmarquinos (Lima).** Tras la marcha de profesores sanmarquinos realizada el día lunes, el viceministro de Educación, Idel Vexler, criticó la medida adoptada y señaló que hay docentes que hacen “de la huelga un deporte”. Pese a que reconoció que la solicitud (de homologación de sueldos) es justa, consideró que detener las clases no debe ser la alternativa más fácil. Vexler opinó que ante este tipo de protestas debe prevalecer el diálogo, pues los afectados son los estudiantes. Por su parte, los dirigentes de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos señalaron que no bajarán la guardia y seguirán exigiendo la homologación y entrega de la partida ya aprobada para las universidades públicas (*La Primera Lima, 11/11/09*).
- **Piden al gobierno diálogo sincero (Lima).** La Coordinadora Nacional de Derechos Humanos y un grupo de artistas de televisión y cine iniciaron una campaña para solicitar al Ejecutivo un diálogo sincero con los nativos amazónicos. Representantes de la CNDH, dirigidos por Miguel Jugo, indicaron que las mesas de diálogo parecían una estrategia del gobierno para ganar tiempo mientras neutralizan a los dirigentes nativos. Jugo Viera informó que los coordinadores Carlos Navas, de la Mesa N°1; Bladimiro Tapayuri, de la Mesa N°2; y Jesús Manasés, coordinador general de la comisión investigadora de los hechos de Bagua, afrontan procesos judiciales. “Esto, unido al pedido de disolución de AIDSESEP, es una muestra de un doble discurso”, añadió. El sacerdote Gastón Garatea expresó que no habrá entendimiento mientras uno de los dialogantes sea visto como un ser inferior (*La República, 11/11/09*).
- **Pide enfrentar a ONGs que se oponen a la minería (Lima).** Para el presidente del Consejo de Ministros, Javier Velásquez Quesquén, declaró que existe una “corriente ideológica” en contra de las concesiones mineras que debe ser respondida. Consideró necesario que el Gobierno y la empresa privada articulen un plan de acción que confronte en el terreno de las ideas y las comunicaciones las posiciones antimineras, que –afirmó– se presentan en el país. El premier se reunió ayer con representantes de la Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía y propuso un replanteamiento al modelo de concesiones para informar a la población acerca de los beneficios de la inversión privada. “Este problema es absolutamente ideológico. Un proceso de esta naturaleza no se responde con balas, sino que hay que darle una respuesta ideológica a las Organizaciones No Gubernamentales (ONGs) que con apoyo de medios de comunicación y algunas autoridades locales venden a la población ideas como que apoyar la inversión minera es estar en contra del país”, dijo (*La República, 11/11/09*).
- **Pobladores de Espinar continúan en huelga (Cusco).** En el segundo día de huelga, los campesinos pararon y muchos establecimientos de servicios dejaron de atender, informó el consejero de Espinar, Apolinar Laguna. Sostuvo que la lucha será hasta las últimas consecuencias, como lo aseveraron los representantes de las organizaciones de dicha provincia. El gobernador del Cusco, Henry Venero, acusó a políticos de oposición de

promover la huelga indefinida iniciada el lunes en la provincia cusqueña de Espinar, contra el proyecto de irrigación Majes Siguanas II que promueve el Gobierno Regional Arequipa. Asimismo, sostuvo que los campesinos que participan en la medida no saben por qué están protestando. “Ellos no saben por qué están reclamando, son concientes que no tienen el apoyo de la población, es una acción que no tiene el respaldo pleno de la población”, indicó (*La Primera Cusco, 11/11/09*).

- **Demandan anular contrato para exportar gas (Lima).** La Confederación General de Trabajadores del Perú (CGTP) realizará el jueves 26 de noviembre una jornada de lucha exigiendo la nulidad de los contratos de exportación del gas natural de los lotes 88 y 56. “El presidente García quiere ocultar la exportación dejando en peores condiciones al país. Se debe garantizar el gas para el país, el gasoducto Sur Andino y la petroquímica”, dijo el secretario general de la CGTP, Mario Huamán. Al respecto, el presidente de PERUPETRO, Daniel Saba, adelantó que su entidad y Petrobrás renegociarán el contrato de licencia del lote 58 para incrementar la regalía para el Estado. Confirmó que Petrobrás, según el actual contrato, pagará 5% de todo lo que explote de ese yacimiento. “El nivel de regalías debería estar, como mínimo, entre un 13 y 14%”, dijo Saba, quien adelantó que esa política también se aplicará a otras empresas (*La República, 11/11/09*).
- **Canchis podría volver a la huelga (Cusco).** El Frente de Defensa de los Intereses de Canchis, luego de evaluar el anuncio del representante de la empresa EGECUSCO sobre el inicio de los trabajos para la construcción de la hidroeléctrica Salcca Pucara, reiteró el rechazo de la comunidad a la ejecución de dicho proyecto. Mario Tapia, dirigente de Canchis, coincidió con el consejero Francisco Choquenaira al sostener que la intención de EGECUSCO puede ocasionar acciones de protesta, dado que los estudios efectuados en la parte alta y baja del Valle del Salcca aún no concluyeron y, además, porque ningún representante canchino participa en dichos estudios. “Lo que dijo el representante de EGECUSCO es una apreciación muy apresurada porque no hay estudios de impacto medioambiental, todas las veces anuncian pero nunca lo van a hacer, pues ni siquiera han llegado a acuerdos con las tres comunidades afectadas directamente”, anotó Tapia (*La Primera Cusco, 11/11/09*).
- **Trabajadores del Poder Judicial mantienen medida de lucha (Cusco).** Desde ayer, por 48 horas, los trabajadores del Poder Judicial mantienen una medida de lucha, exigiendo que el gobierno cumpla con asignarles los bonos por cumplimiento de metas, declaró el Secretario General del Sindicato, Virlon Camargo. Necesitamos, que el Congreso entre hoy o mañana, apruebe la Ley 3390, que beneficiará a más de 14 mil trabajadores del Poder Judicial. En el caso de Cusco a 600 trabajadores, informó el dirigente sindical. De otro lado, señaló que la base de Cusco no acató anteriores paros, debido a que la federación pretendió desconocerlos como base (*La Primera Cusco, 11/11/09*).
- **Protestan trabajadores de direcciones regionales (Ancash).** Los funcionarios de la Dirección Regional de Trabajo y Promoción del Empleo (DIRETRA) y de la Dirección Regional de la Producción (PRODUCE), protestaron por las principales calles de la Chimbote porque aducen que los recursos de la región están siendo centralizados en la ciudad de Huaraz, causando que sus sueldos no sean pagados. Por tal motivo, los trabajadores de la Dirección Regional de la Producción mediante el pronunciamiento de su representante, Flavio Marcelino Napan, advirtió que estarían implementando medidas más radicales como el inicio de una huelga general indefinida hasta que se solucionen sus reclamos (*La Primera Chimbote, 11/11/09*).
- **Indígenas desconfían de hallazgo de petróleo (Loreto).** El presidente de la Coordinadora Regional de los Pueblos Indígenas del Alto Amazonas (CORPI) Mamerto Maicua, expresó su desconfianza en torno a los anuncios del gobierno sobre el hallazgo de petróleo en el lote 64, ubicado en la cuenca del Marañón, en Loreto, indicando que “sólo se busca dividir a la

población". Maicua dijo que existe enorme desengaño entre las comunidades nativas frente a la posición del gobierno y a sus anuncios. "El gobierno hace sonar las fanfarrias a nivel nacional, pero no le hacemos caso porque está traicionando a la patria, el dinero va a existir, pero los recursos se van a acabar", señaló. Aclaró que su posición no es en contra del desarrollo sino por la supuesta contaminación que estaría generando la extracción petrolera en la cuenca del Morona. "No están haciendo un buen trabajo, están dañando el medio ambiente. No es porque no queremos el desarrollo; queremos un trabajo bueno, bien sustentado. Extraen riquezas y dejan el territorio contaminado. Sólo han hecho consulta con dos o tres comunidades", acotó (**La Primera Chimbote, 11/11/09**).

- **Responsable de APCSG habla sobre conflictos socioambientales (Lima).** Los conflictos socioambientales no se incrementan desde mayo, sumando un total de 113, según explicó el encargado adjunto para la Prevención de Conflictos Sociales de la Defensoría del Pueblo (APCSG) Vito Berna. Añadió que las mesas de dialogo deben estar acompañadas de instrumentos de gestión social y ambiental que faciliten la solución de dichos impasses para resolverlos. Sostuvo, además, que sólo de esa manera se puede garantizar la viabilidad de los compromisos contraídos en estos espacios y un clima de confianza en la población. Entre los instrumentos de gestión, Berna destacó la participación ciudadana que debe ser "extensiva y responsable"; la consulta a los pueblos indígenas, que aún no tiene marco normativo; y el denominado acuerdo previo, por el cual el propietario de la superficie de la tierra otorga su consentimiento para que éstas sean explotadas (**La Primera Chimbote, 11/11/09**).
- **Trabajadores de MPT exigen sus pagos (La Libertad).** Los trabajadores que brindan servicios a la Municipalidad Provincial de Trujillo por Contratos Administrativos de Servicios (CAS), están exigiendo a la comuna trujillana que hagan efectivos sus pagos atrasados del mes de octubre. Ellos aseguran que son alrededor de 500 trabajadores a los cuales debieron haberles pagado el último día del mes de octubre. Sin embargo, a la fecha esto no se hace efectivo (**La Primera Trujillo, 11/11/09**).
- **Policías y pobladores se enfrentan en Ocuvi (Puno).** En el distrito de Ocuvi, en Lampa, la población está cuestionando el funcionamiento de la empresa minera ARASI S.A.C. Con motivo de este descontento, los comuneros de la zona bloquearon parte de la carretera a la minera y protestaron en la plaza de su localidad, reclamando el cumplimiento de la empresa respecto a los compromisos pactados en el convenio Marco, suscrito el 29 de mayo del 2008. En dicho convenio, la empresa se habría comprometido a contratar el 100% de la mano de obra no calificada entre los mismos pobladores, asimismo construir un parque infantil, entre otros asuntos que debería haber cumplido hasta diciembre del 2008, pero no hay nada según manifiestan los moradores (**Los Andes, 11/11/09**).
- **Consejeros ratifican destitución de presidente regional (Moquegua).** Los consejeros moqueguanos Pastor Dávila, Hitler Vizcarra, Gloria Montañó y Jorge Chávez ratificaron el acuerdo que asumieron el pasado lunes, cuando destituyeron al presidente regional Jaime Rodríguez (**Coordinadora Nacional de Radio, 11/11/09**).
- **Pescadores sechuranos levantaron medida de protesta (Piura).** Tras el anuncio efectuado por dos empresas procesadoras de harina de pescado de fijar a 220 dólares la tonelada de anchoveta, armadores y más de cinco mil pescadores de Sechura, levantarán hoy su medida de fuerza y volverán a sus labores de pesca cotidianas. Como se sabe, los hombres no estaban saliendo a sus faenas, para exigir que las empresas fijen un precio, considerado por ellos justo, por tonelada de anchoveta. El levantamiento de la protesta fue anunciado ayer por el presidente de la Asociación de Propietarios de Embarcaciones de Pesca Artesanal e Industrial (APEPAI), Bernardo Pazo, destacando que la empresa Pesquera Coisco fue la primera en fijar a 220 dólares la tonelada del producto. El dirigente gremial, Bernardo Pazo,

señaló que el reclamo de armadores y miles de pescadores ha sido atendido con justicia (*El Tiempo de Piura, 11/11/09*).

- **Docentes exigen cumplimiento de la Ley Universitaria (Arequipa).** El secretario del Sindicato Único de Docentes de la UNSA, Pedro Vera, reveló que aproximadamente 31 docentes universitarios participarán mañana jueves en la movilización para exigir al gobierno central el cumplimiento de la Ley Universitaria. "Tendremos una reunión con el ministro de Economía y esperamos llegar a un acuerdo o continuaremos con la huelga indefinida", señaló el dirigente (*Correo Arequipa, 11/11/09*).
- **Obreros toman planta de tratamiento (Junín).** Exigiendo el pago de sus haberes atrasados y correspondientes a tres meses, cerca de 80 trabajadores de Construcción Civil tomaron las instalaciones de la planta de tratamiento de San Ramón. Ellos refieren que trabajaron en la obra de ampliación y mejoramiento del agua potable en el sector de El Pedregal y pese a los reiterados reclamos el contratista no cumple con abonarles sus remuneraciones. Precisan que trabajan para la empresa Consorcio Saneamiento, cuyos representantes indican que el Gobierno Regional Junín no cumple con los reembolsos establecidos. Ante tal situación, personal de la Policía Nacional se acercó al lugar para desalojar a los protestantes (*Correo Huancayo, 11/11/09*).
- **Se agrava conflicto con minera Milpo (Pasco).** El alcalde del centro poblado de San Juan de Milpo, Gabriel Loyola, advirtió que la población alista una movilización contra la compañía minera Milpo, a quien solicitan el cumplimiento del convenio del 2007, entre los que destaca: electrificación, suministro de agua, trabajo, entre otros (*Correo, 11/11/09*).
- **Continúa huelga en Shougang (Ica).** El secretario general del sindicato de trabajadores empleados de Shougang Hierro Perú, Walter Matos, indicó que rechazan el aumento de S/. 3.08 ofrecido por la Dirección Regional de Trabajo, indicando que este aumento no responde al trabajo que cumplen dentro de la empresa. Ellos exigen que el aumento de sus salarios sea el mismo que el dado al gremio de obreros de la empresa, correspondiente a S/. 5.50. "Le pedimos a la autoridad de trabajo que sea equitativo con nosotros...". En tanto, el dirigente Matos Durand, aseguró que de no hallar solución a sus pedidos están decididos a viajar a Lima e iniciar una eventual huelga de hambre (*Correo Ica, 11/11/09*).
- **Mineros informales protestan (La Libertad).** El presidente de la Asociación Regional de Carboneros de La Libertad (ARCALb), Jesús Altamirano, sostiene que alrededor de 12 mil familias serán afectadas si no se realiza la prórroga a un año del plazo establecido para la formalización de los mineros artesanales. Asimismo, esperan que se apruebe el proyecto que regula la zona de actividad comercializadora de productos artesanales (*Correo La Libertad, 11/11/09*).

### Normas legales de interés

No se registran.